

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

En toda España . . . . . 1 peseta al mes

ANUNCIOS

En 2.ª y 3.ª plana . . . . . 0.50 cts. línea

1.ª . . . . . 0.10

ESQUELAS SEGUN TARIFA

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

TELÉFONO NÚM. 25

DIARIO INDEPENDIENTE

FRANQUIS CONCERTADO

NUMERO SUELTO, CINCO CENTS.

EDICIÓN DE LA MAÑANA

ATRASADO, DIEZ CENTS

# EL TIEMPO

Redacción, Admón. é Imprenta  
POLO DE MEDINA, 2.

Todo suscriptor que comience la suscripción desde el día 15 en adelante de cada mes, lo recibirá gratis hasta el 1.º del mes siguiente

## La solución del problema

## EL ACEITE

Precisamente ahora en que todo está pendiente de la campaña de Melilla y de las negociaciones con Francia, y en que apenas si podemos desdoblarse ó desenmarañar los grandes conflictos que no ha traido el Gobierno democrático, «El Imparcial» y con él algunos otros periódicos de la corte se nos vienen resucitando otro problema que ya creíamos muerto para siempre.

No basta á estos periódicos el desconcierto á que llegó el país en época reciente, ni en los hechos que entonces se desarrollaron, cuyos efectos aún no ha podido digerir el presidente.

Crean que aumentando el número de conflictos, haciendo que se sumen los desaciertos, todo se envolverá entre la espesura de negras preocupaciones, y que el Gobierno podrá aprovechar la desorientación del público, para salir de alguna manera del atolladero en que se halla.

No de otro modo se explica que hagan hincapié en el problema religioso, resucitando el ya enterrado problema de la ley de Asociaciones.

Pero en esta ocasión ha de fallar necesariamente la estrategia.

El País sabe mejor que nadie la situación harto difícil por que atraviesa España y sabe más que sobrado que las pasadas huelgas políticas, que los levantamientos de Cullera y que el desconcierto económico nadie tiene que ver con la careada ley de Asociaciones.

Más aún, sabe que en otro tiempo fué la famosa ley el señuelo para deslumbrar á incautos, y que ahora sin reponer el quebrantamiento de la justicia; sin orientaciones claras y definidas con el orden de represión; sin un esfuerzo patriótico que regule la marcha administrativa, y sin una madurez de juicio y una prudente cautela que nos saque del conflicto de nuestras negociaciones con Francia; y sin un poderoso arranque que ponga medios de defensa á nuestras tropas, en mal hora reembarcadas, nuestro pobre país, este país valiente como sofrido, no puede en modo alguno salir victorioso de esta abrumadora prueba á que le han llevado las desdichas presentes.

Intentar ahora el resurgimiento de un problema que ha de producir la discordia, la escisión entre los españoles, cuando nos es más necesaria la unión y aun la abnegación de todos para sortear los obstáculos que nos trajeron las ambiciones y los egoísmos políticos, es un monstruosidad que no sabemos cómo ha podido hallar albergue en el corazón de personas que se tienen por intelectuales y por patriotas.

Dejemos, pues, dormir en paz, si es que no se quiere socharle tierra de una vez, á ese descabellado proyecto, que hoy más que nunca, sin necesidad de ahondar en las causas que lo producen y lo sostienen, está reclamando una tregua en nombre del sentido común y el interés de la Patria.

En números anteriores nos ocupábamos del problema triguero, que ha llevado á Madrid una representación influyente interesada en el asunto.

Hoy lo hacemos referente al aceite por ser este otro de los problemas, que con el del trigo, integran ese meguño y general de las subsistencias en artículos de primera necesidad.

Se quejan los aceites de la depreciación de esta importante materia, por la ruda y constante competencia que le viene haciendo el aceite industrial, ó sea, aquel que se extrae de semillas y otros productos que no son la oliva.

Este aceite ó grasa industrial, como quiera que tiene por base de elaboración más ancho campo que el natural y legítimo de oliva, se obtiene en diferentes épocas del año y en fabulosas cantidades.

De aquí que se presentan al mercado público en ventajosísimas condiciones de venta, y manteniéndose en un estado de desconsideración en la plaza al verdadero aceite.

Tal situación ha determinado una reunión numerosa de olivares, en una de las capitales andaluzas, tomando el acuerdo de marchar á Madrid, interesar en sus aspiraciones á los diputados y senadores de las regiones olivícolas, y alcanzar del poder público medidas enérgicas contra ese aceite industrial, que tanto daño está haciendo á la venta y exportación de este especial elemento de nuestra riqueza nacional.

La Comisión formada con tal objeto se encuentra actualmente en la Corte, gestionando la favorable solución que reclaman sus intereses, sin que sepamos á esta hora que se haya conseguido orden ó disposición alguna, que ponga cumplido término al problema planteado.

¿Qué medida gubernamental pondrá fin á este otro pleito, en el cual tan sagrados intereses se juegan?

No la podemos prever. Y decimos esto, porque la lógica y ra-

✠

XV ANIVERSARIO  
DE LA SEÑORITA

**DOÑA CARMEN LLOVERA CODORNIU**

QUE FALLECIO EL 9 DE ENERO DE 1898

R. I. P.

Las misas que se celebran el día 9 del actual, cada mes día hora, desde las seis hasta las doce, en el altar de Nuestra Señora de las Angustias, de la parroquia de San Bartolomé, serán aplicadas por el eterno descanso de la finada.

**La familia,**

*Suplica á sus amigos y personas piadosas pidan á Dios por el eterno descanso de su alma, por cuyo favor les anticipan las más expresivas gracias.*

Murcia 8 de Enero de 1912.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo que fué de esta Diócesis D. Tomás Bryán y Livermore, se dignó conceder 40 días de indulgencias en la forma acostumbrada.

✠

LA SEÑORA

**Doña Concepción Mazeros Castell-Ruiz**

**Viuda de Fernández Villegas**

HA FALLECIDO A LA UNA DE AYER

*Habiendo recibido los Auxilios Espirituales*

R. I. P.

*Su desconsolada hija doña Anselma, hijo político don Javier Vinader Antúnez, nietos, hermanos doña Matilde y doña Dolores, hermanos políticos sobrinos, sobrinos políticos y demás parientes.*

Al participar á sus amigos tan sensible pérdida, les ruegan sus oración por el alma de la finada, por cuyo favor les anticipan las gracias.

Su funeral y entierro se verificarán en el día de hoy en la villa de San Javier.

San Javier 8 de Enero de 1912.

cional que cualquiera esperaría en este caso, enjuiciando por lo ocurrido en ocasiones semejantes con otras materias, no la esperamos.

Finalmente, la situación actual tanto del trigo como del aceite, mereces que en ella se fije detenidamente la atención del gobernante, y que de una vez se dicten disposiciones de fuerza legal incontestable, que marquen los derroteros que cada uno de estos artículos debe seguir, para que tengan las condiciones de vida y desarrollo, que su propia naturaleza exige.

BOLTZ.

### La petición de indulto

¿es caridad? ¿es degeneración?

De la «Revista Eclesiástica» de Valladolid:

«Son pocos relativamente los casos en que los tribunales de justicia condenan á la última pena, pero si se dá algun caso, un clamoreo bastante general se levanta en contra de la ejecución, fiando el indulto á la fuerza del

deber y consiguiendo por la voz, de algún modo, coercitiva, lo que fuera difícil conseguir con la suplica razonada y humilde. Para impedir de los Poderes públicos el indulto se forma comisiones de lo más selecto y distinguido, se interesa á la prensa de todos los colores y matices, se llama con fuertes alabanzas á la puerta del humanitarismo y se emprende una campaña, con el calor con que antes, en tiempos llamados bárbaros pero indudablemente más justicieros y felices, se reclutaban los ejércitos para fines patrióticos y colosales empresas.

Ante este espectáculo de cada día, héme preguntado á mí mismo muchas veces: ¿es esta caridad? ¿es degeneración?

No trato ahora, quizá más adelante me ocupe de ello exponiendo con toda sinceridad mis opiniones sobre la materia, de si la sociedad tiene ó no, derecho á imponer la pena de muerte; sólo si me preocupó del hecho, admitido como posible y realizable y sancionado en la actualidad por nuestras leyes.

Desde luego que la muerte de un hombre, en plena vida, en plena salud, si bien sea un criminal y degenerado, causa pavor y espanto, moviendo á lástima aún al corazón menos lastimero.

Estos efectos de conmisericordia se sientan más y más en el hombre que piensa cristianamente, porque va en la muerte de aquél, la muerte de un hermano, y las desgracias de la propia familia hieren con mayor intensidad que las desgracias ajenas. Pero si virtud es la caridad, virtud es también la justicia, y quizá la primera de las virtudes sociales, cuya ausencia horripila al hombre pensador, ya que sin ellas el organismo social necesariamente se derrumba, envolviendo en sus ruinas, cual fúnebre sudario, á todo cuanto existe.

Eriza mis cabellos el solo pensar en que los huesos crujen ó en el estampido que arrebató una vida, trasladando á la historia de la criminalología el nombre de una víctima; pero también traspasan mi corazón, y ya antes en el orden del tiempo, los quejidos dolorosos del inocente que de-

mandan castigo para su crimen, en plena vida, en plena salud, si bien sea un criminal y degenerado, causa pavor y espanto, moviendo á lástima aún al corazón menos lastimero.

Lo confieso ingenuamente: para comprender á Nansen humanitario, me es preciso tapar mis ojos á los doloridos acentos que parten de la Calle Mayor y que me traspasan el alma; como hoy para sentir lástima por los asesinados de Cullera me he hecho necesario el olvidar á los mártires del deber, lo cual me es de todo punto imposible.

Siento caridad por los que debían morir, pero también y con más razón la siento por los muertos en el cumplimiento de un deber sagrado, como necesario sentir por cuantos sufrirán el día de mañana las iras de un asesino degenerado ó infame. Aun me sentiría capaz de perdonar á los asesinos por los muertos de ayer; pero si perdonamos á los asesinos de ayer, ¿quién garantizará las vidas de los inocentes para mañana?

No es pecado ni delito el que la caridad, la verdadera caridad, pida el indulto; pero convenzámonos de que en casos como el de Cullera y el de Nansen referido son la caridad engañada y la degeneración las que interceden y las que piden indulto. Si alguna duda cabe á alguien de mi afirmación, tenga á bien fijarse en los falisicadores de la petición de indulto, que sólo ellos son bastantes para desacreditar una causa.

MARTÍN TORRES.  
Presbitero.

## Los ferro-carriles

El sábado ocurrió con los viajeros que de la línea de Valencia se dirigían por Alicante á Murcia, un atropello inconfundible.

El tren número 30, llamado Andalucía, salió de la estación de Alcazar de San Juan con dos horas de retraso.

Aquí estaba en las pizarras de las estaciones.  
En la de Villena había más de

de un aldeano á quien aconsejaron que emigrase á América. ¿Qué voy á hacer yo en Ostende? Además, no estando usted ya aquí, caerá y de noticias. Yo no puedo ya con esta situación —añadió arrojándose sobre un diván, —me arrojé del tren sobre la vía; me coharé al mar de cabeza... ¡oh!, no sé lo que haré, pero lo que haga será terrible.

La señora de Berg dejaba pasar en silencio aquel océano de palabras.

¡Dios mío! (Todo se ha perdido! Yo me marchó... y ella se queda!

Y ocultando la cabeza entre los cojines, sollozó amargamente.

—Le digo á usted que tengo el presentimiento de ello... le digo á usted que la quiere... y que hace poco pensaba en ella, estoy segura —añadió redoblando sus sollozos.

La señora de Berg se sonrió: ya no había motivo para aconsejarle que tomara precauciones: desde que la habían humillado, aborrecía á cuantos la rodeaban, y sentía, por adelantado, la alegría odiosa que siente el anarquista al hacer saltar con dinamita una reunión, culpables é inocentes con fundidos.

—Princesa —le dijo con frialdad, —no conviene abandonarse á un llanto inútil y estéril;

cofres llevados á Maisonneuve le habían hecho temer una permanencia más larga.

El flor de Pauswitz se inclinó en ademán compungido.

—Tengo el sentimiento de decir á Vuestra Alteza —dijo en voz baja— que el telegrama del hostalero no es satisfactorio: avisado demasiado tarde, no ha podido reservar los departamentos convenientes á Vuestras Altezas; pero dice que otro hotel...

—Supongo, naturalmente, que usted nos acompañará, mi querido Lotario —dijo la princesa Tecla cortando la palabra á su chambelán y dirigiendo á su yerno las miradas más afectuosas. —El recuerdo de nuestra querida difunta lo atraerá á usted á los sitios en que pasaron juntos el corto tiempo de su matrimonio.

Lotario se inclinó profundamente.

—Dispense Vuestra Alteza —dijo.— No me haga ver de nuevo los lugares que tienen para mí recuerdos dolorosos: se desliza uno con facilidad por la pendiente que nos lleva al pasado, y le hace ocupar en nuestra existencia un sitio demasiado preponderante. El hombre tiene la obligación de no dirigir sus pasos por esa vía dolorosa; de reunir sus fuerzas para la lucha diaria; de estar siempre dispuesto á afrontar to-

una veintena de viajeros que es-

paraban, y de labios del jefe oyeron decir que el retraso se-

ria insignificante, pues desde Chinchilla recuperaría más de una hora.

No fué así. A Villena tiene la llegada a las 12 13 y llegó a las 2 15.

Confitados que de Villena a Alicante ganaría un cuando no fuera más que quince ó veinte minutos, tiempo suficiente para alcanzar el tren de Murcia que sale a las 4 05 de la tarde, emprendieron el viaje.

Pero el desencanto fué enorme. En las paradas en las estaciones ganó el tren ese tiempo aproximadamente, pero en la marcha perdió el mismo.

Cuando el tren núm. 90 llegó á Alicante, eran las 4 15 minutos de la tarde.

Las protestas del público perdieron en el vacío. Nadie hizo caso y los viajeros sufrieron los consiguientes perjuicios en medio de la indiferencia del personal ferroviario que ni siquiera se preocupó de dar excusa.

Otra contrariedad quedó para algunos que dispuestos á llegar á Murcia fueran como quisieran, decidieron salir en un mercaderías que asanea de Alicante á las cinco de la tarde para llegar á Murcia á las nueve de la noche y desde allí, salvando á buen paso la distancia hasta Alquerías, subir en el mixto de Caragena y llegar á Murcia cerca de las diez.

En la estación de Alicante quisieron telegrafiar á Murcia participando el retraso para evitar la natural alarma al ver que no llegaban en el tren que habían anunciado.

Esto no pudieron tampoco realizarlo. Dijeron que por ser día festivo no había telegrafo.

¡¡Tabasco!!

Los multimillonarios

Rockefeller se retira

La prensa de París da la noticia. Rockefeller, el verdadero Rockefeller, John don Rockefeller, el hombre más rico del mundo, se retira de los negocios.

En realidad, se retiró hace algunos años, y si conservaba la presidencia de la «Standard don P. Company» de Nueva Jersey, el trust del petróleo, su papel se limita á presidir una vez al año la asamblea general de accionistas.

Tarea grata si se tiene en cuenta que se repartía un dividendo de 40 por 100. Pero ya no presidirá otras asambleas.

Se retira á la vida privada y con él se alejan también del mundo de los negocios su hermano Guillermo, su sobrino Guillermo don y Mr. Hager.

Hager es un pobre hombre que posee 600,000 millones y una 80 redes vastas de ferrocarriles.

La fortuna de John don Rockefeller es incalculable. Últimamente ha invertido 500 millones de duros en obras de beneficencia, de utilidad pública.

Y los ha invertido sin tocos para nada su capital y sin que sus rentas se hayan mermado sensiblemente.

Rockefeller tiene 72 años. A las 19 era comisionista de una casa de petróleo. Bien pronto le asociaron al negocio.

Supersapiencia, su intuición, su fiema, sorprendían á todos.

El origen de su fortuna fué la creación de la Compañía de

los Standard A. Works, constituida en 1865 en Cleveland; en el Ohio.

La ambición de Rockefeller era reabsorver á todas las Compañías rivales.

En 1870 fundaba el primer trust; en el año 1882 habían sido absorbidas 39 Compañías.

Mas data de 1899 el trust actual, formado con un capital de 500 millones.

Son tributarias de este trust, 62 Compañías petrolíferas.

Este Sindicato todopoderoso, cuyo activo pasa ahora de 1800 millones, ha obtenido en once años rendimiento de más de 2440 millones y ha distribuido 1245 millones de dividendos.

Para alcanzar esta prosperidad formidable ha recurrido de cuando en cuando á procedimientos no morales que han solicitado justamente la atención de las autoridades norteamericanas.

En 1897, el primer trust fué declarado ilegal y tuvo que reconstituirse sobre bases nuevas.

En mayo último le ocurrió una aventura análoga á la Compañía de Nueva Jersey.

El más alto Tribunal de la República falló con dureza contra la «Standard». La puso en un dilema apremiante: ó ponía en orden sus negocios en el plazo de seis años ó se disolvía.

Pero es claro que una empresa tan colosal no puede desaparecer así. Y en todo caso reaparecerá en otras formas. Pero reaparecerá ó no Rockefeller vivirá la espalda á sus viejas preocupaciones.

Y ahora va á adorar sus solitos, según se dice, jugando en mangas de camisa al golf.

Defunción

En Albuñete ha fallecido la señora doña Juana Ripoll Vicente, virtuosa y caritativa cristiana que gozaba de generales y justas simpatías en la mencionada localidad.

Su muerte ha sido sentidísima, siendo una prueba irrecusable el testimonio que la población entera tributa á sus restos asistiendo al entierro que tuvo lugar en la tarde de ayer.

Reciba su atribulada familia nuestro pésame más sentido y muy especialmente sus hijos, entre ellos el virtuoso párroco de Librilla, nuestro particular amigo don Domingo Vicente Ripoll y el primer teniente de infantería, también amigo nuestro don Luis.

A todos les deseamos la resignación cristiana suficiente para sobrellevar tan inmensa pena por la irreparable pérdida.

LA SEÑORA D.ª JUANA RIPOLL VICENTE ha fallecido en la villa de Albuñete á las ocho de la noche del 6 de los corrientes, á los 71 años de edad despues de recibir los SS. SS. y la Bendición Apostólica R. I. P. Sus afligidos hijos don Facundo, don Domingo, cura ecónomo de Librilla, don Diego, doña Visitación y don Luis, primer teniente de Infantería; hijos políticos, nietos, hermanos políticos y demás parientes, Suplican á sus amigos y personas piadosas una oración por el alma de la finada, favor por lo que les quedarán siempre agradecidos. Su entierro se verificó ayer tarde en dicha villa. Murcia 8 de Enero de 1912. No se reparten esquelas.

La causa de Cullera

(Por telégrafo) La Prensa 7.—A las 3 15 t.

La prensa de hoy ocupase de la causa de Cullera. Casi todos los diarios publican los antecedentes de la causa y que coinciden con los que tal go telegrafados en 24 de Diciembre.

La vista en el Supremo de Guerra y Marina comenzará á verse mañana.

Algunos periódicos publican los retratos de los reos y de los defensores civiles.

El fiscal ha calificado la causa apreciando los mismos delitos que los comuniqué anteriormente. Hay gran expectación

Informe

La prensa de la noche publica el informe del señor Barriovero defendiendo al Chato Cuqueté, Por pedirse contra este la principal pena, será el primer informe que se lea después del apuntamiento.

Barriovero considera al Chato autor de un delito de sedición y otro de lesiones leves.

Sol y Ortega

Barcelona, 7, 10 noche. Ha salido para Madrid el señor Sol y Ortega.

El viaje es para asistir á la vista del proceso de Cullera ante el Supremo de Guerra y Marina.

Champagne Mercedes

Gran premio en la Exposición Hispano-Francesa de Zaragoza, y en la de Bruselas.

Noticias de Melilla

(Por telégrafo) Reconocimiento 7.—A las 3 15 t.

Practicando un reconocimiento la policía indígena, registró una casa del aduar de Zerrora.

En ella encontraron un cañoncito que había reventado.

Junto al mismo habían cuatro cadáveres meros, creyéndose que trataban de cargarlo por la boca, reventando.

Más cadáveres

La policía indígena, al mando de su capitán ha recorrido los poblados en donde se desarrolló el combate del día 27 de Diciembre.

En un barranco ha encontrado numerosos cadáveres insepultos. Todos han sido enterrados.

Presentaciones

Ante las fuerzas indígenas se han presentado diez jefes de los poblados de Samar y Zahten.

Fueron conducidos á presencia del general Aldave.

Ante el mismo manifestaron que venían á pedir perdón á España.

Entre ellos se encuentra uno muy anciano que era riquísimo, de Benibugafar.

Ha quedado en la más espantosa miseria.

Protestas

Todos hacen protestas de sumisión á España.

Dicen que sienten gran amor hacia nosotros, y que si formaron en la harka fué por imposición de los rebeldes que les obligaron bajo pena de crueles castigos.

Juran que es verdad cuanto manifiestan y que se encuentran dispuestos á probarlo y cumplirlo.

Noticias de Alhucemas

7.—A las 11 15 n. Bajas

Comunican de Alhucemas que han regresado los contingentes que marcharon á engrosar la harka.

Dicen que, solamente dos kabilas, tuvieron 300 bajas.

Las kabilas próximas al Cabo Quilates, tuvieron 297 muertos.

Estas bajas han quebrantado grandemente los entusiasmos bélicos de los kabilenses.

Nuevos ataques

La policía indígena sostuvo un fuerte tiroteo con los habitantes de un pabado cerca de Buxda.

El coronel Pacheco salió con una columna para proteger á los moros adictos.

Las baterías hicieron varios disparos dispersando al enemigo. Después un centenar de rebeldes atacó á la harka amiga en Libai, cerca de Zeluán.

Inmediatamente salió en escuadrón de caballería haciendo cuadrar á los rebeldes.

Las tropas regresaron al anochar á las posiciones.

Felicitaciones

El general Garcia Aldave continúa recibiendo felicitaciones para el Ejército.

La guerra Santa

El Santón de Marrakech, que reside en Beniurraguel se ha trasladado al campo rebelde predicando la guerra Santa.

Hogueras

Por la noche se ven centenares de hogueras en las montañas convocando á los combatientes.

En donde se nota el mayor número de hogueras es en Benibuyagui.

El Mizrián

El Mizrián ha ordenado á los Santones que hagan rogativas para que no llueva por el temor que sienten de que le abandonen los rebeldes que todavian le son adictos.

Moros entusiasmados

Los jefes de las kabilas de Benisid y Benibugafar han conferenciado con el general Aldave.

Se muestran entusiasmados por el último triunfo de las armas españolas.

Morito herido

Ha ingresado en el Hospital un morito de Benibugafar, á quien hirieron los rebeldes por ser adicto á España.

Visita á los heridos

Los generales Aguilera y Arizón, acompañados del infante don Fernando, visitaron nuevamente los Hospitales.

Conversaron con todos los heridos á quienes felicitaron.

En su inmensa mayoría todos mejoran.

La asistencia es esmerada.

Malaga

Temporal

Continúa el fuerte temporal de Levante.

Por esta causa ha sido necesario suspender la expedición de los refuerzos militares.

Jordana y Figueras

Han llegado el general Jordana, nuevo jefe del Estado Mayor del ejército del Rif y el coronel del regimiento de Melilla señor Figueras.

Han sido saludados por las autoridades.

Embarcarán tan pronto lo permita el estado del mar.

MITIN

(Por telégrafo) 7.—A las 3 15 t.

En el salón Lo Rat Penat se ha celebrado un mitin contra la guerra.

Todos los oradores pronunciaron enérgicos discursos empleando los tonos acostumbrados.

La policía adoptó grandes precauciones, pero resultaron innecesarias pues el orden fué completo.

La concurrencia no ha sido numerosa.

CANALEJAS

(Por telégrafo) 7.—A las 3 15 t.

El jefe del Gobierno ha permanecido esta mañana en su domicilio.

Acudió á visitarlo el ministro de la Gobernación, informándole de las novedades ocurridas en provincias.

En varias se han celebrado mitines contra la guerra pero sin ocurrir incidentes.

Las operaciones

(Por Telégrafo) 7.—A las 3 15 t.

El ministro de la Gobernación ha calificado de fantásticos los planes que publica el periódico republicano «El País» acerca de las próximas operaciones en Melilla.

Según Barroso el plan que seguirá el ejército es exclusivamente trazado por el general Aldave y esta no lo ha comunicado á nadie, siendo caprichoso por tanto lo que se diga acerca del mismo.

Boletín Religioso

ENERO 1912 LUNES VIII San Luciano prb., San Máximo ob. y Santa Gúdula vr.

VILLA Y ALUMBRADO Dia 8.—En Mudra de Dios por don Juan Ayuso Bonnomaison. Dia 9.—En San Lorenzo por don Agustín Braco y doña Follpa García.

Consulta de Medicina y Cirugía DIRIGIDA POR Don Francisco Ayuso Andreu Médico Perito y de la Beneficencia Municipal Medicina y Cirugía General Moderno tratamiento eléctrico de todas las afecciones en general y especialmente del reumatismo, paratioidar, parálisis, etc., por el baño hidro-eléctrico á cuatro céntimos, del Dr. Schuee. Todos los días no festivos de tres á cinco de la tarde. Calle Floridablanca, 7, pral.

PRESTAMOS del Banco Hipotecario de España al 4 25 por 100 de interés, con amortización, sobre fincas rústicas y urbanas, en poblaciones importantes y capitales de provincia. Duración de 5 á 50 años. Agente: Don Alejandro Bocío, calle de Balart, 11. NARANJOS.—Véase 4.ª plana.

das las dificultades; pero, aun prescindiendo de estas consideraciones he echado de ver, desde mi regreso, que mi presencia es ahora más necesaria que nunca en Maisonneuve; más propiamente de Sajonia exigen también alguna vigilancia. Ahora, precisamente, después de mis viajes por los países meridionales, es cuando he comprendido hasta qué punto quiero la tierra en que nací y me he criado, y cuando me he propuesto no escatimar ni una hora de las que pueda consagrarle.

La princesa dirigió hacia la ventana una mirada de resignación, que lo mismo podía ser á causa del tiempo, cada vez más amenazador, que á causa de la obstinación y testarudez de su querido yerno.

—Las mujeres, las madres, consideran de diferente modo el recuerdo de los que han dejado de ser—replicó friamente;—son menos... dispense usted, señor barón, son menos heroicas.

—Y sería lamentable que no fuera así—dijo Lotario con calor.—Las mujeres tienen la noble misión de presidir todos los cultos; ellas son las que deshojan flores en las fiestas alegres, y las que las depositan en las tumbas. La vida carecería de encanto si se mostrasen más heroicas.

La princesa Elena guardaba un silencio am-

nazador: oleadas de cólera le subían al rostro. ¿Con qué propósito había concebido su madre el proyecto de dejar ahora á Maisonneuve? El tenedor temblaba en su mano, y se vio obligada á dejarlo sobre la mesa. La señora de Moorsleben exclamó al veris;

—¿Se ha puesto mala Vuestra Alteza? —Sí... de repente—murmuró la princesa:—me ha dado un mareo... Dispenseme ustedes...

Y balbuceando, se levantó, se inclinó ligeramente, y desapareció haciendo seña á la condesa de que no la siguiese. Se lanzó por la escalera y se precipitó en el cuarto de la señora de Berg.

—¡Todo se ha perdido!—exclamó—¡Mamá quiere marcharse... ¡Oh! ¡Esto es horroroso! La señora de Berg, vestida con un elegante traje de casa, azul pálido, guarnecido de encajes, se paseaba por su habitación con un frasco de sales inglesas en la mano, que aspiraba con los ojos medio cerrados: al oír á la princesa se detuvo rápidamente y dió al olvido su papel de enferma.

—Gerold se ha negado á acompañar á mamá—prosiguió la princesa animándose y desgarrando, en su turbación, los encajes de su pañuelo.—Brama por sus selvas como el hijo

# ALMERÍA

## Contra un Alcalde

(Por telégrafo)

Sucesos graves

7.—A las 9'15 n. Comision de Bédar, partido judicial de Vera que esta mañana cuando estaba celebrando sesión el Ayuntamiento, numerosos grupos asaltaron la Casa capitular, penetrando en el salón de sesiones.

Violentamente obligaron al alcalde a firmar la dimisión de su cargo.

Los grupos recorrieron las calles celebrando el triunfo.

Al enterarse que el juez municipal hallábase instruyendo diligencias a consecuencia de los sucesos, se dirigieron al Juzgado, asaltándolo y apoderándose de dichas diligencias, prendiéndoles fuego en mitad de la plaza pública.

Los ánimos están exaltadísimos, habiéndose mandado con urgencia fuerzas de la benemérita.

## Cofradía de la Concordia

Ayer celebró Junta la cofradía para la elección de cargos, habiendo quedado la directiva constituida de la siguiente forma:

Presidente eclesiástico, señor cura.

Presidente efectivo, don Jerónimo Ruiz.

Vice presidente, don José Quer y Parra.

Tesorero, don Salvador Soro García.

Contador, don Juan Bautista Ubeda.

Secretario, don Antonio Ruiz Maquie.

Vocales, don Joaquín García y García, don Antonio García Morell, don José Torrecilla y don Enrique Garmona.

Comisario de cultos, don Antonio García y García.

Comisario de procesión, don Mariano Castelló Nieto y don Antonio López Martínez.

Comisario de tónicas, don Diego Tomás Ceidrán.

Comisario de estandartes, don José María Manzano.

## CUENTO

### Nobleza obliga

Doña Sol abrió lentamente el arcón de nogal y abismó en aquel seno profundo su mano marfileña; irguió enseguida su tallo juncoso, y los dedos finos y pálidos exploraron un poco temblones el interior de un portamonedas.

Había en el dose reales justos. La señora dió un largo suspiro y se quedó mirando el pedazo de cielo azul encajado en su ventana.

—Iré hoy—dijo—tengo que ir; podría recaer de esta dolencia extraña que padezco, y encontrarme sin un céntimo en todo el resto del mes.

Doña Sol guardó otra vez su portamonedas y cerró lentamente el viejo arcón de nogal...

¡Qué triste y que hermosa era doña Sol!

Bajo el marco sombrío de sus cabellos rutilaban unos ojos garzos, todos llenos del encanto de una trágica historia.

Su apostura señoril tenía la esbeltez de la primera juventud, y sólo en la plácida dolorosa de su sonrisa se adivinaba que aquella vida había llegado a un estofno pródigo de memorias amargas.

Es largo y penoso de referir como doña Sol, tan dama y tan bella, vino a vivir pobre y desamparada, faltándole aun mucho gamino de existencia.

Ahora, rodeada de algunos rastros de sus tiempos de opulencia, enferma y sola, sobre las apariencias de un decoroso pasapase gracias a la pensión que disfrutaba como huérfana de un magistrado.

Algunos saques de su dolencia la han obligado a gastar en pocos días todo su caudal de este mes; y la go de haber mirado largo tiempo el pedazo de cielo azul encajado en la ventana, doña Sol se decide a salir de su casa para solicitar un pequeño préstamo de un bien acomodado comerciante que en su infancia la sirvió de criado.

—Deseará una ocasión de mostrarse agradecido—oavilaba la señora y tocada con su mantilla mustia se fué a buscar al comerciante bien acomodado.

Quando la voz inmutada de doña Sol se alzó en la tratienda en demanda del favor, el mercader dejó caer sobre aquel acento armonioso el chillido agrio de una disculpa y mascullando unas córdidas explicaciones, consintió que la dama saliese de allí con los ojos llenos de llanto y la frente encendida de bochorno.

Da vueltas a su humilde gabinete se pone a pensar en tres pesetas, preparar en su pequeño anafé unas frugales viandas para todo el resto del mes.

Está engolfada en esta extraña meditación, y mueve la cabeza con desahogo porque no encuentra la solución de aquel enigma doloroso y risible.

Pero he aquí que han llamado a la puerta del gabinete con unos discretos golpecitos, y la señora se acuerda de su más amable sonrisa para recibir a una mujer campesina que después de saludarla largamente la suplica tres pesetas en préstamo hasta fin de mes, que el hijo ausente ha de mandarle algún dinero.

Doña Sol ataja las frases efusivas de la aldeana con un movimiento lleno de nobleza; enseguida se levanta para volver a abrir el viejo arcón de nogal cuyas visagras hacen ahora una música gubmente como si cantara algo sublime y penoso.

Los dedos pálidos de doña Sol toman delicadamente las tres pesetas de la exhausta bolsa y las deposita en la mano morena de la aldeana.

—Toma—dice—y no me las devuelvas, no merece la pena, hija.

La campesina sale satisfecha, y va diciendo mentalmente:

—Debe estar bien—de posibles—esta doña Sol...

*Concha Espina de Serna.*

## Desmintiendo una noticia

(Por telégrafo)

7.—A las 11'15 n.

En la Legación de Turquía se ha desmentido la noticia circulada en la Prensa de que había sido asesinado el ministro de la Guerra de dicha nación.

## Consejo de ministros

(Por Telégrafo)

7.—A las 11'15 n.

Mañana ó pasado se celebrará nuevo Consejo de ministros.

En él se comparán de los nuevos proyectos que el Gobierno llevará a las Cortes.

Entre ellos figura uno organizando el ingreso voluntario en el ejército.

Se creará el ejército colonial. De estas fuerzas 16 000 hombres y algunas otras territoriales serán puestas de reserva en Málaga, Algeciras y Almería.

Con ellas estaremos siempre dispuestos para rápidamente acudir a cualquier contingencia que sea necesaria en Marruecos.

# Real Academia de Medicina DE MURCIA

En la mañana de ayer ha celebrado esta prestigiosa Corporación la sesión inaugural del curso académico de 1912.

El acto, realizado con la brillantez de costumbre, ha tenido en sus comienzos algo de solemnidad elegíaca, al recordar con acento dolorido al secretario perpetuo de la Academia, don Leonardo Albaladejo los miembros fallecidos durante el curso anterior. La Memoria leída por aquél, extensa a fortiori por la variedad del contenido, ha resultado un bello espécimen de la literatura típica, propia de estos trabajos, aunque diferenciada de los que pudiéramos considerar como patrón consuetudinario en algo tan esencial como las neologías insertas, en las cuales, el predominio de la nota histórica sobre la sentimental, las ha privado en parte de esa sensación de belleza emotiva que producen la intensidad del sentimiento y la vibración del recuerdo briosamente exteriorizados. Tal vez a esa pormenorización de datos personales obedezca la asimetría que en el cuadro trazado por el señor Albaladejo ofrecen las siluetas de los neurologistas en la esfera que pudiéramos llamar de relieve profesional.

Muy discreto en el resto de la Memoria, fíjase a veces, a menudo galano, y castizo en todas ellas, ha sido ésta perfectamente acogida y merecidamente celebrada.

Por último, el distinguido médico y habit operador don Claudio Ros, ha leído su discurso inaugural de Curso, que ha versado sobre el tema de actualidad papante *La lucha contra el cáncer*.

De forma sencilla, como la requiere todo trabajo de vulgarización y propaganda, cuyo carácter ha pretendido y logrado imprimirle el Dr. Ros, pero de fondo prácticamente didáctico, puesto que, conteniendo todo el acervo científico vinculado en los libros y cintas de esta especialidad, lo circunda en condiciones que resulta accesible aun a los entendimientos más humildes, es a la vez un documento que, entre nosotros, ofrece una novedad muy bizarra y estimable: la de ir dirigido a esa pleiade inmensa y profana en la materia que sucumbe en la lucha contra las dolencias, casi siempre, por falta de una instrucción bastante a permitirle apreciar intuitivamente, a tiempo y en toda su trágica trascendencia, los peligros de su abstencionismo ó falta de asistencia en el momento crítico, a las «Consultas profesionales».

Aquí, y en esa relación, es de índole tan interesante el discurso del docto Académico que ha logrado provocar nuestra curiosidad y dirigirla en busca de precedentes con que compararlo. Venturosamente entre los repitidos y anfractuosidades de nuestra accidentada memoria flota una nubecilla, algo así como el vestigio de un recuerdo lejano, irrealizante, que no puedo menos de referir a la extensa par-

cela geográfica de la América sajona, donde el espíritu luchador de una raza eminentemente positivista é íntensamente práctica, ha conseguido hallar la fórmula de materializar el ideal científico hasta ponerlo al alcance de la percepción casi virgen de las multitudes. Allí, pues, hay que buscar ese paralelismo de acción propagandista que satisface a un tiempo una necesidad colectiva, la del mundo doliente, y una exigencia particular, la de la dignidad profesional herida y contrariada por devotas cuyo fundamento radica en la abulia de las masas y su resistencia a solicitar en el momento crítico el competente auxilio científico.

Cita el Doctor Ros en su trabajo todas las formas y localizaciones predilectas del cáncer; expone sus síntomas premonitorios y primarios, calificándolo de curable siempre que se acuda oportunamente en solicitud del remedio, ya que, según su opinión, a suprimir etapa ó iniciación del proceso está circunscripto el foco a una pequeña área epitelial y, como todavía no han sido arrastrados sus gérmenes morbosos por la corriente linfática, cabe extirparse del todo, aun cuando haya de sacrificarse, a cambio de su curación perfecta, parte del tejido sano.

Aunque sólo tuviera este trabajo el mérito de poder llevar un caudal tan rico en esperanzas y un motivo tan fértil en consuelos al seno de esa multitud de desventurados en quienes solo el terror que inspira la sinistra fama de este mal constituye algo gravemente triste y depresivo para su estado nosológico, merecería plácemes universales. Por fortuna significa algo más. Representa el producto de una vida activa consagrada por entero a ese estudio y en tales circunstancias no cabe presumirse temeridad en las palabras ni error en las afirmaciones.

Ese es su valor transcendente y así hubo de apresiarlo la selecta concurrencia al preliario con un nutrido aplauso seguido de numerosas y entusiásticas felicitaciones.

Seguidamente se procedió a la lectura del informe relativo a las memorias presentadas en la Academia para el concurso que sobre el tema *Formas y tratamiento de la meningitis* anunció en 1911, habiéndose otorgado un *accesit* a la que figuraba con el tema *La especie nosológica es una aberración*, cuya poses correspondiente fué abierta resultando autor don Eduardo Algarrá Moreno, médico en Oheste (Valencia).

Este trabajo, de concepción concisa, es un modelo en su clase por la belleza de la forma y la sobriedad expositiva: breve en sus cimen-dones, imparcial en su criterio é íntenso en espíritu doctrinal, revela la experiencia larga y fructuosa del autor.

Terminó el acto con un breve, muy razonado y bien dicho resumen del Presidente, señor Medina quien declaró al final abierto el curso de 1912.

DR. SANGARCH.

Fueron calificadas de leves, pasando a su domicilio después de curado. Se las produjo un individuo llamado «el Botifón el obrero», en la calle de las Barcas.

A las once fué curada María Jánchez, de 50 años, viuda, domiciliada en el camino de Beniján.

Sufría la fractura de la clavícula izquierda, cuya lesión se produjo al caerse de un carro. Ambos heridos fueron curados por el médico señor Precioso.

## Ciudad Real

(Por Telégrafo)

Sangriento suceso

7.—A las 11'15 n.

En Valdepeñas ha ocurrido un suceso sangriento.

Per causas que no han sido aun aclaradas suficientemente un individuo llamado Manuel Sánchez, haciendo uso de una escopeta, ha dado muerte a su novia y a la madre de esta.

Después disparó un tercer tiro contra otra hermana, hiriéndola. Antes de que pudiera ser detenido se suicidó.

El sangriento suceso ha impresionado grandemente al vecindario.

## Salida de fuerzas

(Por telégrafo)

7.—A las 11'15 n.

Han salido para Málaga 500 soldados que van a incorporarse a los regimientos de Wad Ras y de Saboya.

También embarcaron 300 mulos y dos grupos de ametralladores.

## BARCELONA

(Por telégrafo)

Instituto de Previsión

7.—A las 11'15 n.

El día 25 tendrá lugar la inauguración del Instituto Nacional de Previsión.

El acto que será solemnisimo lo presidirá el expresidente del Congreso señor Dato.

Temporal

Continúa azotando estas costas un imponente temporal. El huracán ha causado grandes desperfectos en los htos del telégrafo y teléfono.

## Recepción

(Por telégrafo)

7.—A las 11'15 n.

En la Academia de Ciencias Morales y Políticas ha tenido lugar la recepción del nuevo académico, señor Marqués de Figueroa.

Este leyó un discurso que ha sido con justicia muy elogiado. Le ha contestado el señor Ugarte, que también ha recibido muchas felicitaciones.

## BILBAO

(Por telégrafo)

Pidiendo el indulto

7.—A las 11'15 n.

Esta mañana se organizó una manifestación que recorriendo las principales calles fué el Gobierno civil para hacer entrega al Gobernador de las conclusiones acordadas en el mitin pidiendo al Gobierno sean indultados los condenados por los sucesos de Ouilera.

El número de manifestantes sería, unos 10.000. El orden fué completo.

SE VENDEN almendros y olivas en la Naveta del Puerto.—Baños y Mendigo, Juan Alegre.

# TOLEDO

## El cadete Sainz

(Por telégrafo)

Su llegada

8.—A las 2'15 m.

Ha llegado, procedente de Melilla el héroe alumno de esta Academia militar señor Sainz, que hallándose de vacaciones en aquel plaza tomó parte en el combate del día 27, siendo acobardado por su heroica comportamiento.

El recibimiento que se le ha dispensado ha sido brillantísimo.

El coronel Vintaiba director de la Academia que viene también de Melilla de visitar a un hijo suyo que está herido, ha pronunciado un patriótico discurso enalteciendo la conducta del bravo cadete.

Al final del discurso le abrazó. Los alumnos que se hallaban formados en el patio del Alcazar vitorearon al valiente compañero.

## PARIS

(Por Telégrafo)

8.—A las 2'15 m.

Noticias de Africa dicen que las tropas francesas recogieron en Sefrú 50 cadáveres que abandonó el enemigo en su huida, en el último combate.

Los franceses tuvieron bastantes heridos incluso dos oficiales.

## ROMA

(Por telégrafo)

Don Jaime

8.—A las 2'15 m.

Don Jaime de Borbón ha estado en el Vaticano.

La visita ha sido para despedirse del Papá con motivo del viaje del pretendiente al Rif.

## Noticias locales

Hospital

En el día de ayer se mejoró la comida a los enfermos de este establecimiento que consistió en pesetas, vino y cigarras a los hombres.

Enfermos del pecho

Tuberculosis, bronquitis, catarrros crónicos, tos, infecciones gripales, raquitismo, inapetencia, enfermedades convulsivas, se curan con la Solución Benedicto de glicero-fosfato de cal con creosol, la preparación más racional para combatir dichas dolencias, como lo testifican eminentes médicos y su uso en los hospitales. Frasco 2'50 pesetas en farmacias y en la del autor, Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid.

Incendio

Anoche a las once, a causa de algunas lampas de petróleo, se incendió el Hotel Universal, se produjo un ligero incendio que inmediatamente fué sofocado por la dependencia de dicho establecimiento.

## Academia Fleux

Profr. Francés

Preparación para carreras especiales: Correos, Telégrafos, Militares, Ingenieros, etc. QUINQUE años en práctica y continuos éxitos en varios exámenes y oposiciones. Lecciones a domicilio

Sto. Domingo, 32, 2.º

## Eloy López Ambit

DENTISTA

Horas: de 9 a 1 y de 3 a 6. PRINCIPE ALFONSO, 84.

## ACADEMIA DE COMERCIO

dirigida por D. Federico Diez Puche

dioma francés, cálculo mercantil, contabilidad por partida doble. Jueves, 10.

## BANQUETE HOSPITAL

(Por telégrafo)

7.—A las 11'15 n.

Los reporteros políticos que hacen la información en la Presidencia, han obsequiado con un banquete al señor Canalejas.

Ayer a las ocho fué curado José Bernal Martínez, de 52 años, casado, jornalero.

Sufría dos heridas incisas en la mano derecha, una en el dedo pequeño y otra en el gordo.

# ¿Enfermos del estómago?

Los enfermos que han usado el **Antigastrálgico MAESTRE**

todos a la primera dosis han mejorado hasta el punto de poder comer bien, sin notar molestia alguna durante el período de la digestión.

Se encuentra en todas las farmacias

# FUMADORES ¡HUROL!

EL HUROL fumado con el tabaco, lo aromatiza, destruye la nicotina, cura las afecciones de la boca, garganta y pecho, especialmente el catarro gástrico de los fumadores, y alivia siempre las pulmonías y tuberculosas.

Lo fuman a diario los principales médicos de la Corte y provincias. Frasco para 500 gramos de tabaco, UNA peseta. Depositario en Murcia: Don Antonio Ruiz Seiquer.

## SOCIEDAD GENERAL DE INDUSTRIA Y COMERCIO

VILLANUEVA, 11. MADRID

CAPITAL: 25 millones de pesetas  
FABRICAS EN Bilbao, Oviedo, Madrid, Sevilla, Cartagena, Barcelona, Cáceres y Lisboa.

GRAN PREMIO: Exposición Universal de Lieja 1905  
Premio de honor: Exposición de Industrias de Madrid 1904  
Gran Premio: Exposición Hispano-Francesa de Zaragoza 1908  
Las más altas recompensas.

PRODUCTOS QUIMICOS  
Superfosfatos.—Nitrato de sosa.—Sales de potasa.—Sulfato de amoníaco.—Sulfato de sosa.—Glicerina.—Acido sulfúrico anhídrido.—Acido sulfúrico ordinario.—Acido nítrico.—Acido clorhídrico.  
Abonos para todos los cultivos y adecuados a todos los terrenos.

Laboratorios para el análisis completo de los terrenos y determinación de los mejores abonos.  
Servicio agronómico importantísimo para el empleo racional de abonos, bajo la alta inspección del eminente agrónomo Excmo. Dr. D. Luis Grandean

Aviso importante: Pedid a la Sociedad la Guía práctica especial para sacar las muestras de las tierras, y remitir las con acti- pación para sus análisis. No comprar sin enterarse antes de nues- tras tarifas. Dirigirse a la

Sociedad General de Industria y Comercio  
VILLANUEVA, 11, Madrid.  
Dirección postal: Apartado, núm. 340.—Dirección telegráfica y telefónica: Geinco.—MADRID.

## SERVICIOS COMPANIA THASATLANTICA

Línea de Filipinas

Trece viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena, Valencia para salir de Barcelona cada cuatro sábados, ó sea 9 Enero, 6 Febrero, 8 Marzo, Abril 1.º y 29 Mayo, 26 Junio, 24 Julio, 21 Agosto, 18 Septiembre, 16 Octubre, 12 Noviembre y 11 Diciembre; directamente para Génova, Port-Saïd, Suez, Colombo, Singapero y Manila. Salidas de Manila cada cuatro martes ó sea: 26 Enero, 23 Febrero, 22 Marzo, 20 Abril, 18 Mayo, 15 Junio, 13 Julio, 10 Agosto, 7 Septiembre, 5 Octubre, 2 y 30 Noviembre y 28 Diciembre, haciendo las mismas escalas que a la ida hasta Barcelona prosiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santan- der y Liverpool. Servicio por trasbordo para los puertos de la Costa oriental de Africa de la India, Java Sumatra, China Japon y Australia.

Línea de Cuba y Méjico

Servicio mensual a Habana, Veracruz y Tampico, saliendo de Bilbao el 17, de San- tander el 20 y de Coruña el 21, directamente para Habana y Veracruz; Salidas de Ver-acruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, directamente para Coruña y Santander, de admite pasaje y carga para Oceanía y Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

Para este servicio rigen reglas especiales en pasajes de ida y vuelta, y también precios convencionales para camarotes de lujo.

Línea de New-York, Cuba y Méjico

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 21, de Napoli el 23, de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30, directamente para New-York, Habana y Veracruz. Regreso de Veracruz el 26 y de Habana el 30 de cada mes, directamente para New-York, Cádiz, Barcelona y Génova.

Línea de Venezuela-Colombia

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 10, el 11 de Valencia, el 15 de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de las Palmas, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón de donde salen los vapores el 13 de cada mes, para Sabanita, Curacao, Puerto Cabello, La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz, con trasbordo Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasajes y carga con billetes y conocimientos directos.

También carga para Maracaibo y Coro con trasbordo en Curacao y para Guayana, Surinam y Trinidad con trasbordo en Puerto Cabello.

Línea de Buenos Aires

Servicio mensual saliendo directamente de Génova el 1, de Barcelona el 3, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el día 1 y de Montevideo el 3, directamente para Canarias, Cádiz, Barcelona y accidentalmente Génova. Combinación por trasbordo en Cádiz con los puertos de Galicia y Norte de España.

Línea de Canarias

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 11, de Valencia el 13, de Alicante el 19 de Cádiz el 23 de cada mes, directamente para Tenerife, Guadalupe, Málaga, Las Pal- mas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, son retorno a Santa Cruz de Tenerife, para emprender el viaje de regreso, el día 1.º haciendo las escalas de las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Fernando Poo

Servicio bimestral saliendo de Barcelona el 25 de Enero y de Cádiz el 30 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Poo; con escala en Las Palmas y otros puertos de la Costa occidental de Africa y Golfo de Guinea. Regreso de Fernando Poo el 26 de Febrero y así sucesivamente cada dos meses, haciendo las mismas escalas que a la ida para Cádiz y Barcelona.

Línea de Tángor

Salidas de Cádiz: Lunes, Miércoles y Viernes para Tángor con extensión a los puertos de Argel y Orán.  
Salidas de Tángor: Martes, Jueves y Sábados para Cádiz.

Estos vapores admiten pasajeros en condiciones más favorables y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias, precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.  
AVISO IMPORTANTE: Rebajas en los fletes de exportación.—La compañía hace rebajas de 30 por 100 a los fletes de determinados artículos con arreglo a lo establecido en la R. O. del ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras públicas de 14 de Abril 1904, publicadas en la «Gaceta» de 22 del mismo mes.  
Servicios comerciales.—La sección que de estos servicios tiene establecida la compañía se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de colocación de los artículos cuya venta como ensayos desee hacer los exportadores.

## ¿REUMÁTICOS? si queréis ver desaparecer vuestros dolores usad la Bálamo Victoria

que a base de Mesotan, Mentol, Alcanfor, Cocaína y Salicilato de Metilo, elabora la Farmacia Central de la Victoria.  
Basta dar una ligera fricción sobre la parte dolorida y recubrirla con una bayeta ó franela para conseguir el efecto inmediato.

Precio: 2 pesetas. Depositario en Murcia: Don Antonio Ruiz Seiquer.

## La hidráulica murciana

Gran Fábrica de mosaicos hidráulicos y ALMACEN DE CEMENTOS AZULEJOS y toda clase de materiales de construcción de

### JUAN BERNAL GONZÁLEZ

PALMAR Depósito, Lencería, 22 MURCIA  
Completo y variado catálogo.—Géneros garantizados.—Pre- miados en varias Exposiciones con Medalla de oro.

### La Catalana

Sociedad Española de Seguros contra Incendios a prima fija

FUNDADA EN 1885  
Acordada en inscripción en el Regis- tro de empresas autorizadas por R. O. del Ministerio de Fomento de fecha 8 de Julio de 1909

	Pesetas	Cts.
Capital social	5.000.000	00
Reservas	1.500.000	00
Reservas de garantía	1.000.000	00
Primas anuales del último ejercicio	1.168.966	28
Primas de los ejercicios anteriores	2.418.573	12
Primas de los ejercicios anteriores	14.015.388	93
Domicilio social: Barcelona: Rambla de Cataluña, 15, y Cortés 62A.		
Autorizada la publicación por la Inspección de seguros en 16 de Marzo de 1911.		
Delegado en Murcia, don Eduardo Montevarde, Santa Teresa, 2.		

### José Alegría Mesequer

El antiguo arboricultor, ofrece al público las plantas siguientes: en el campo de Murcia, partido del Jimena- do, orilla de la carretera de Car- tagena, hay de venta 4.000, naranjos injertos de 1, 2, y 3 verdes y 300 bordes; 10.000 almendro de secano: En esta huerta, partido de Aibatala camino de la Nora, 1.000 naranjos injertos.  
Correspondencia Aibujón.—Car- tagena.

### Jesús Albaladejo

Centro de suscripciones y encasillamientos  
Ventas a plazos y al contado  
VIZCONDE, 3.—Murcia

### Tarjetas de visita

á 2 ptas. el 100  
Se hacen en la Imprenta de este periódico

### Pablo Martinez

Sagasta, núms. 32, 34 y 36  
Máquinas para coser, de todos los sistemas perfeccionadas.  
Bobinas centrales y rápidas para bordar. ACCESORIOS para bordar y ENSEÑANZA GRATIS y A DOMICILIO.  
Máquinas de hacer calestines y toda clase de punto.—Piezas sueltas para todos los sistemas de máquinas.  
Muebles de todas clases.—Camas de hierro y de madera.—VENTAS A PLAZOS.  
Agente de la Compañía francesa de Gramophone con los aparatos modernos y los últimos discos impresionados.  
Todos los meses, novedades en discos, agujas y cuerdas.  
Murcia.—Sagasta 32, 34 y 36

## IMPRESOS

En la imprenta de este periódico se hallan á la venta los siguientes:  
FES DE VIDA.—AVISOS Y ACTAS MATRIMONIALES. To- do á tres pesetas el 100.  
RECIBOS TALONARIOS de INQUILIMATO. A peseta la li- brera de 100 hojas.

## AGUA DE COLONIA

La más rica en virtudes medicinales, la de perfume más agradable, la más barata, la más famosa preferida por los inteligentes, es la de la marca **H. & T. Warden's (Dos corazones)**

Siendo el BAZAR MURCIANO el único depositario en Murcia es inútil pedirlo en ningún otro establecimiento de esta capital. En Cartagena también se expone en la SOCURSAL DEL BAZAR MURCIANO. Es muy conveniente el tapón de metal con sesenta gotas que tienen las botellas: el precio es el siguiente:  
De 1/2 litro, 3'25 pts.—De 1/2 litro, 2'25 pts.—De 1 litro, 5'50 pts

## Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos —ALMACEN DE CEMENTOS—

—DE—  
**JUAN BELTRAN**  
Calle de San Juan, 1. MURCIA

## Brugarolas y compañía

Gran fábrica de mosaicos Hidráulicos  
Depósito de azulejos y otros materiales de construcción  
Instalaciones Eléctricas con materiales garantizados  
Sociedad, núm. 10. Murcia  
NOTA.—Esta casa fabrica única y exclusivamente con los cementos de Lafage.

## CARBURO DE CALCIO

Fábrica en Sástago  
Electro Metalúrgica del Ebro  
Compañía Anónima.—Capital, 3.500.000 pesetas.—Barcelona  
Representante para la provincia: Joaquín Pascual,  
MAYOR, 53, CARTAGENA.

# PRODUCTOS DE LA CASA GAL

Unico representante en Murcia: Bazar Murciano, Platería, 66 y 68  
En Cartagena: Calle Mayor, número 33.

**BAZAR MURCIANO**  
EN MURCIA: Platería, números 66 y 68,  
SUCURSAL EN CARTAGENA: Calle Mayor, 33

**FABRICA DE ANISADOS, LICORES Y JARABES**  
JUAN BERNAL E HIJO (Palmar)  
Especialidad en Jarabes y Anisados finos y corrientes.  
Pídanse catálogos.—Primeros premios en Exposiciones nacionales y extranjeras.